

私は一九四四年の秋に妻を喪ったが、いく少女性の知己へ送った死亡通知のほかに、満洲にいる魚芳へも書を差ししておいた。妻を喪った気は梅み状が来るたびに、丁寧に読み返し仮禮のばりに供えていた。紋切型の梅み状であつても、それではまた喪いるもののか心を鎮めてくれるものがあった。本土空襲や海軍機の飛行してから、死した人に向けて手紙を書く事もあつた。出した筆の通知にまだ返信が来ないと云う些細なこと、私にとっては時折気に掛るのであったが、妻の死を知つて、ほんとうに悲しみを頑つてくれるだろうともえた川瀬成吉からどうしたものか、何の返事もなかつた。

私は妻の遺骨を郷里の墓地に納めると、再び様みなれた千葉の儒家にて歸り、そこで四十九日を迎えた。輸送船の船長をしていた妻の義兄が台所で沈んだということをきいたのもその頃である。サイレンはもう頻々と鳴り続っていた。『そしたら、暗い、望みのない明け暮れにも、私は妻と一緒に死んでしまった』妻と一緒に死んでしまつた月日を回想することが多かつた。その年も暮れようとする、底抜けの重苦しい、憂つた朝、一通の封書が私のところに舞い込んできた。差出人は新潟県××郡××村××川瀬成吉となつてゐる。一目見て、魚芳の父親らしいことが分つたが、何気なく封を開いてみると、内味まで父親の筆跡で、息子の死を通知し來たものであつた。私が満洲にいるばかり思つた川瀬成吉は、私達は五ヵ月前に既にこの世を去つてゐたのである。

私ははじめ、魚芳を見たのは一年前のこと、私達は千葉の借家へ移つた時のことである。私たちがそこへ越した、その日、彼は早速御をのぞけ、それから殆ど毎日、註文を取りに立寄つた。大概朝のうち註文を取りに立寄つた。差出人は新潟県××郡××村××川瀬成吉となつてゐる。一目見ても、魚芳の父親らしいことが分つたが、何気なく封を開いてみると、内味まで父親の筆跡で、息子の死を通知し來たものであつた。私が満洲にいるばかり思つた川瀬成吉は、私達は五ヵ月前に既にこの世を去つてゐたのである。

「魚芳さんは」の迎までやつて来るの」と隣家の細君は呟いた。

「ハア」と彼は「一寸した遙邊を、いかにも愉しげに」二二二〇にしてゐるのであつた。やがて、彼の姿が遠ざかって行くと、隣家の細君は

「ほんとに、あの人は顔だけ見たが、まるで良家のお坊ちゃんのようですね」と嘆じた。その頃から私はかすかに魚芳の顔映像を持つてゐになつてゐた。

その頃——と云つて隣家の細君が魚芳をほめた時から、もう一年は経っていたが、——私の家の宿なし大が居つて、表の隣人でいつも寝そべつてゐた。褐色の毛並をした、その慣習的な魚芳のゴム靴の音をきくと、のそとそと立上つて、奥さきを持ちながら自転車の後について歩く。何となく魚芳はその大に對しても腰痛を示すような声質であった。彼がやって来るとき、この隣次は急に腰やかになり、細君や子供たちが「腰が痛い」と嘆いてゐたが、ふと、その騒ぎを少し鎮まつた頃、窓の方を見ると、魚芳は木箱の中から魚の頭を取り出して大に呑んでしまつたのであつた。そして、もう一人雑魚売りの爺さんが大いに騒ぎを抱いてやつて来る。魚芳のおとなしい態度に対して、この爺さんは威勢のいい商人であつた。そうするとまた隣次は腰やかとなり、爺さんの忙しきな廟工の音や、魚芳の滑らかな声が響きつづくのであつた。——こうした、のんびりした情景はぼんこん毎日繰返されていたし、ずっと続いてくるもののようにも思つた。だが、日華事変の頃から少しすつ變つて行くのであつた。

私の家は隣次の方から三尺幅の空地を廻るが、台所に行かれるようになつてゐたが、そして、台所の前にもやはり三尺幅の空地があつたが、そこへ毎日、八百屋、魚芳をはじめ、いろんな飲食店がやつて來る。台所の障子一重を隔てた六畳が私の書齋になつてゐたので、御用間と妻との話すことは手にとるようになつた。ある日も、それは南風が吹き荒んだものを見るが、散漫な午後であったが、米屋の小僧と魚芳と妻との三人が台所で腰やかに談笑していた。そのうち、彼等の話題は教師のことに移つて行つた。二人とも青年訓練所へ通つてゐるらしく、その台所前の狭い空地で、魚芳たちは「になつて」の姿勢を実演して〈興じ〉合つてゐるのであつた。一人とも青年に苦つてゐたので、兵隊の姿勢を身につけようとして陽気に競うてゐるのである。その恰好がおかしいので私の妻は笑ひはじめていた。だが、B何か笑ひきれないものが、目に見えないとこに残されているようであつた。台所へ姿を現していた御用間のうち、百屋がます召集され、つづいて雜貨屋の小僧が、これは海軍陸戦兵になつて行つてしまつた。それから、豆腐齋屋の若衆がある日、赤裸をして、台所に立寄り忙しげに別れを告げて行つた。

5 その文面によれば、彼は死ぬ一週間に郷里に通りつゞいてゐるのである。「兼て彼の地に於て病を得、五月一日帰郷、五月八日、永眠仕候」と、その手紙は慈親を押さずすうつた調子ではあるが、それだけに、徳いの姿が、そつと大きくなつて来る。

6 あんな気性では皆から可愛がられるだろうと、よく妻は云つてゐたが、善良なだけに、彼は周囲から過重な仕事を押しつけられ、悪い環境や機構の中を堪え忍んでいたのではあるまい。親方から廟工の使いの方は教えられぬことも、幸運した魚芳、久振りに訪ねて来て、台所の闇から奥へは遠慮して道の人つともしない魚芳。郷里から軍服を着て千葉を訪れ、(夕晴がましく顧客の歴史で手当してもらひ青井)そして、遼に病氣をかかれては、とほとほと遠國から帰つて来る男。……きつきのところまで堪えて、郷里に死にに帰つた男。私は何となしに、また魯迅の作品の暗い病氣を思ひ浮くのであつた。

7 終戦後、私は郷里にだだ死にに帰つて行くらしい疲れはれた青年の姿を再び汽車の中で見かけることがあつた。……